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“En 2020 ha quedado demostrado el 
valor y aportación de cada uno de los 
eslabones de la cadena alimentaria, 
desde el productor hasta la tienda”
La llegada de la COVID-19 ha modificado las tendencias de consumo y a pesar de todas las dificultades, el sistema empresarial 
español de alimentación y gran consumo ha demostrado su dinamismo, eficiencia y competitividad. En opinión de Aurelio 
del Pino, la cadena alimentaria española ha salido reforzada de esta crisis ya que en 2020 se ha podido demostrar el valor y 
aportación de cada uno de los eslabones de la cadena alimentaria, desde el productor hasta la tienda. El gran reto ahora es la 
reactivación de la economía, en la que las cadenas de supermercados pueden ser palanca de crecimiento si así lo consideran la 
opinión pública y las administraciones.

AURELIO DEL PINO / Presidente de ACES

◗ NEREA RODRIgUEz. REDACCIÓN.
Valencia Fruits. Desde ACES, 
¿qué lectura realiza de los resul-
tados del ejercicio 2020 de sus 
asociados? 

Aurelio del Pino. En térmi-
nos económicos 2020 ha sido un 
año atípico. La llegada de la CO-
VID-19 ha modificado nuestras 
tendencias de consumo donde, 
según datos de la consultora 
Kantar, la cesta de la compra ha 
crecido un 14%, el gasto de con-
sumo un 12,7%, y la visita a los 
supermercados ha disminuido 
en un 2,5%. Asimismo, el cierre 
de la hostelería ha condiciona-
do el incremento de facturación 
de productos de alimentación y 
gran consumo en un 9,4% según 
Nielsen.

Estos datos confirman el diná-
mico, eficiente y competitivo sis-
tema empresarial español que ha 
conseguido mantener óptimos 
niveles de funcionamiento en 
muchos sectores y, especialmen-
te, en la cadena de producción y 
suministro de los productos de 
alimentación y gran consumo. 
Desde ACES, solo podemos feli-
citar y agradecer la capacidad de 
respuesta de nuestros asociados 
y de los trabajadores de las tien-
das y la cadena de suministro, 
quienes, además, han sabido 
adaptarse a los cambios norma-
tivos y a las necesidades de los 
consumidores. 

VF. ¿Cuáles son los cambios 
más destacados que ha generado 
la pandemia en el ‘modus ope-
randi’ de las cadenas de la gran 
distribución?

AP. La adaptación a las nue-
vas demandas y estilos de vida 
en un contexto incierto como el 
de la pandemia ha traído consigo 
multitud de cambios. 

El comercio electrónico y ase-
gurar el abastecimiento y la se-
guridad de clientes y empleados 
han sido los grandes desafíos a 
los que hemos tenido que hacer 
frente estos últimos meses.

En ACES hemos tenido, ade-
más, un contacto muy intenso 
con toda la cadena agroalimen-
taria para poder garantizar el 
suministro de alimentos en unas 
condiciones excepcionalmen-
te complicadas e incorporar a 
nuestro portfolio a muchos pro-
veedores nuevos, especialmente 
a aquellos que estaban muy vin-
culados al canal Horeca.

VF. Desde todos los ámbitos de 
la sociedad, opina que ha queda-
do claro ¿la importancia de tener 
una distribución alimentaria 
eficiente?

AP. Hemos salido reforzados 
de esta crisis. La pandemia de 
la COVID-19 ha dejado claro el 
papel y la importancia de nues-
tro trabajo en el día a día de las 
personas. Los supermercados, 
y las personas que trabajan en 
ellos así como en plantas de lo-
gística y otras 
áreas, han res-
pondido en un 
escenario muy 
c o m p l i c a d o 
y los vecinos 
y clientes de 
nuestras tien-
das nos han 
demostrado su agradecimiento 
y confianza. Este reconocimien-
to va más allá del supermercado, 
en 2020 se ha podido demostrar el 
valor y aportación de cada uno 
de los eslabones de la cadena 
alimentaria, desde el productor 
hasta la tienda. 

VF. ¿Qué podemos decir del 
papel que han jugado las frutas 
y hortalizas en el volumen de ne-
gocio de los asociados de ACES?

AP. La COVID-19 ha puesto 
en relieve la importancia de un 
estilo de vida saludable. Una 

tendencia que, junto al regreso 
a las cocinas, ha puesto en valor 
la producción agroalimentaria, 
y abierto nuevas posibilidades 
y hábitos al consumidor en los 
que frutas y hortalizas cobran 
un papel relevante. Nuestros 
asociados observan a nuestros 

clientes y sus 
necesidades 
para ofrecer-
les ofertas y 
servicios que 
les sigan con-
quistando. Por 
ello, desde los 
últimos cinco 

años han aumentado la superfi-
cie que dedican a los alimentos 
frescos casi en un 20%. En el 2020 
respecto al año anterior, el creci-
miento de los productos frescos, 
especialmente frutas (28%) y 
verduras (25,2%) ha sido espec-
tacular, ya que la población los 
ha asociado a unos hábitos salu-
dables, que han estado presentes 
en las prioridades de los consu-
midores durante la pandemia.

VF. ¿Se confirma la preferen-
cia por parte del consumidor 
por el producto local-nacional? 

¿Cómo afecta esto a la planifica-
ción de aprovisionamiento de sus 
asociados?

AP. Esta crisis sanitaria ha 
impulsado de manera definitiva 
una tendencia en aumento desde 
hace varios años, la demanda de 
los consumidores de producto 
local y de proximidad. 

En este contexto es muy im-
portante desarrollar marcos 
de colaboración que fomenten 
las relaciones con los provee-
dores más cercanos para poder 
ofrecer a los consumidores una 
gran variedad y calidad de estos 
productos adaptados a los gus-
tos y tradiciones locales, y esto 
implica una colaboración más 
cercana con productores o pymes 
alimentarias locales capaces de 
comprender al consumidor y 
suministrar las cantidades y ca-
lidades demandadas por las cade-
nas de supermercados y grandes 
superficies. 

VF. Un año después de la irrup-
ción de la COVID-19, ¿cuáles son 
ahora mismo los problemas a los 
que deben hacer frente las enseñas 
de la gran distribución? 

AP. Desde la Asociación de 
Cadenas Españolas de Super-
mercados, somos conscientes 
de que queda mucho camino 
por recorrer y el principal reto 
al que nos enfrentamos hoy en 
día es el de la reactivación de 
la economía, y esperamos que 
tanto la opinión pública como 
las administraciones nos vean 
como un aliado y una palanca 
de crecimiento. 

VF. ¿Cuáles son los planes que 
están preparando con la vista 
puesta en el papel que el sector 
debe desempeñar en los próximos 
meses para incentivar una recupe-
ración de la economía?

AP. La respuesta que las ca-
denas de supermercados dan 
a la recuperación económica 
está condicionada a la capaci-
dad de respuesta a las nuevas 
demandas de los consumidores, 

y para ello lo más importante es 
el diálogo con el resto de esla-
bones de la cadena alimentaria 
para mejorar nuestro sistema 
agroalimentario. 

Entendemos que el sector de 
la alimentación y la gran dis-
tribución sigue necesitando la 
eliminación de trabas y restric-
ciones en horarios comerciales, 
así como la apertura de nuevos 
centros.

VF. Hablando precisamente 
de la recuperación económica, ¿la 
respuesta que a ella dan las cade-
nas de supermercados son fuer-
tes campañas de ofertas? ¿Cómo 
repercute esta ‘guerra de precios’ 
por parte de las cadenas de super-
mercados en el resto de eslabones 
de la cadena agroalimentaria?

AP. Cada enseña y compañía 
desarrolla su propia estrategia 
de negocio, y por tanto también 
su política de precios de manera 
individual y negociando directa-
mente con sus proveedores. En 
este punto es importante recor-
dar que el precio final de los pro-
ductos en tienda se conforma por 
la intervención de cada uno de 
los eslabones de la cadena, den-
tro de un sector como es el de la 
alimentación extremadamente 
competitivo y con muchísima 
oferta. 

La normativa, desde este 
punto de vista, es muy clara y 
nosotros somos el eslabón final 
de una cadena muy compleja 
en la que intervienen muchos 
agentes dentro del proceso de 
comercialización. 

Desde hace muchos años 
nuestras empresas optan por 
tener relaciones estables y lo 
que hace falta es extender estas 
prácticas de contractualización 
a todos los eslabones.

VF. ¿Cuáles serán las claves 
para un ejercicio con buenos re-
sultados en opinión del presidente 
de ACES?

AP. La recuperación solo será 
posible si viene del impulso de 
las empresas. Si queremos que 
sea rápida y sólida las adminis-
traciones tendrán que actuar con 
responsabilidad, generosidad, 
seguridad jurídica y contar con 
el consenso empresarial. Para 
ello, es preciso reforzar las ins-
tituciones y mejorar su coordi-
nación y mecanismos de coope-
ración. Necesitamos profundas 
reformas estructurales en el 
mercado laboral y en las políti-
cas sectoriales que eliminen las 
barreras y promuevan la activi-
dad económica y la generación 
de empleo. 

Aurelio del Pino destaca el crecimiento de las frutas y hortalizas en 2020. / ACES

“La COVID-19 ha 
puesto en relieve la 
importancia de un estilo 
de vida saludable”

“El principal reto al que 
nos enfrentamos hoy 
es el de la reactivación 
de la economía, y 
esperamos que tanto la 
opinión pública como 
las administraciones 
nos vean como un 
aliado y una palanca de 
crecimiento”


